
「AI Insider Monthly」以⽉度总结的形式，展现过去四周全球 AI、云、⾃动驾驶等领域的
产业变化，通过分析⾏业事件与梳理技术趋势，勾勒出⼈类迈向数字化的若⼲⽅向与线

索。

「AI Insider Monthly」来⾃于付费邮件通讯产品「AI Insider」，付费会员每周都会收到⼀
封专属会员邮件，内容包括 AI 领域最新产业变⾰与前沿技术的深度解析，欢迎试读、订
阅。

2021 年第 6 期「AI Insider Monthly」，将关注以下议题：

焦点：如何认识云计算成本与⽅向；

未来驾驶：软银调整机器⼈业务、融资烧钱游戏继续、百度与滴滴⾃动驾驶新进展；

⾏业：Deepfake 改变了什么、企业市场的语⾳、低代码；
巨头：「后 CPU 时代」的英特尔、Google 重组机器学习部⻔、微软市值突破两万亿
美元、阿⾥云与腾讯云的海外扩张等；

趋势：当 AI 系统获得诺奖、中国超⼤规模语⾔模型；
报告：AI 伦理、机器学习信任链条；

请查收 2021 年 6 ⽉份的 AI 与云计算产业发展报告。

作为⻓期跟踪云计算发展的观察者，过去⼏年我会深刻感受到越来越多的⾏业开始接受云

计算的技术与商业模式，⽽在另⼀个维度上，不管是美国的 AWS、Azure 还是国内的阿⾥
云、腾讯云、华为云，云服务的营收都在持续上涨，也成为⽀撑各⾃公司营收以及股价

（或者未来增⻓）的重要部⻔。
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☁ 云计算·成本·⽅向
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特别是疫情期间，全球主要国家的数字化转型速度加快，⼤量⼯作流迁移到线上，企业开

始重度使⽤云服务，整个世界也被迁移到了「云上」。

可以毫不夸张地说，2021 年，已经没有⼈质疑云计算带给企业的价值。

但没有质疑，或许是最应该警惕的时刻，正是在这样的背景下，投资公司 a16z 此前发表的
⼀篇质疑云计算的分析⽂章才有了讨论价值，这篇⽂章像极了皇帝穿着「新⾐」上街，只

有⼀个「⼩孩⼉」提出问题的情形，它试图指出⼀种可能：公司，特别是创业公司，不要

被云计算的低成本⼊⻔产品所迷惑，稍有不慎，云计算成本就会吞噬公司的利润。

接下来结合我对⾏业的理解，提供⼏个思考⻆度。

其⼀，云计算并不代表低价。云计算的本质是计算资源的解绑与重新分配，云计算公司将

传统意义上只存在于某个服务器上的计算、存储、⽹络能⼒单独「抽离」出来，随着抽离

的资源越多，形成了⼀个类似「资源池」的虚拟存在，然后通过软件的调度，根据不同⽤

户的采购需求，实现计算资源的再分配。

这个过程⾥，所谓的云计算低价，只是展示了最低限度的计算资源费⽤，⼀如某些购物⽹

站会将零配件与主要产品的价格混合在⼀起，并通过低价吸引客户。在云的模式⾥，低价

所代表的是⼏乎最低限度的 CPU、最⼩容量的硬盘以及俗称「⼩⽔管」的⽹络传输能⼒，
（⽐如 1M 带宽），⽽对企业来说，这些低价的产品⼏乎就是⼀堆玩具，根本不能⽀撑起
其基本的业务，因此会花更多钱去采购更贵的云产品。

由于企业的需求不同，⽬前没有权威的统计显示企业在传统 IT 采购与云计算采购中的费⽤
对⽐，不久前，亚⻢逊创始⼈⻉佐斯在写给股东的年度信件提出⼀个数字，企业采⽤ AWS
云服务获得成本节约为 190 亿美元，但这个数字过于笼统且具有极强的 PR 属性，所以也
并不可信。

其⼆，云计算带给客户的价值是灵活。Instagram 的早期成⻓离不开使⽤ AWS 提供的弹性
扩展能⼒，很⻓⼀段时间⾥，阿⾥云都⽀撑了微博因为某个明星出轨/婚变⽽导致的流量暴
涨，这些国内外的案例也被云计算公司不断加⼯、包装，形成了云服务如此灵活的宣传话

术。

与此同时，云计算的灵活还表现在企业能够根据⾃⼰的需求不断调整使⽤云服务的⽅式，

如果你或你所在的企业使⽤过 AWS 的服务，⼀定会对 AWS 计费⽅式之复杂⽽感到震惊，
在「简单云服务」与「复杂计费模式」之间有着巨⼤的理解和认知鸿沟，由此也形成了⼀

个新⾏业：帮助企业客户优化 AWS 或其他云服务账单。

通过分析 AWS 以及其他云服务的账单，企业能够相对清晰地了解到云服务的真正成本，这
对于很多 SaaS 类公司来说⾄关重要，⾏业⾥⼀个⾮常知名的案例，也是 a16z 这篇⽂章所
提及的案例，就是⽹络存储公司 Dropbox。

和很多 2010 年代的互联⽹创业公司⼀样，Dropbox ⼀开始就使⽤ AWS，简单来说，这个

https://a16z.com/2021/05/27/cost-of-cloud-paradox-market-cap-cloud-lifecycle-scale-growth-repatriation-optimization/
https://www.aboutamazon.com/news/company-news/2020-letter-to-shareholders


时期的 Dropbox，就是⼀个帮助⽤户将数据更好/更快存储到 AWS 的产品，⽽随着
Dropbox ⽤户数量的不断增⻓，数据存储、管理的成本直线上升，2016 年，Dropbox 公开
表示将搭建⾃⼰的数据中⼼，并逐步将此前存储在 AWS 的数据迁移到⾃建的数据中⼼。

此举引发外界⼴泛关注，虽然我们可以判断出这种迁移⼀定是基于成本的考虑，但并不清

楚具体数字，直到 2017 年 Dropbox 上市，在其提交的 S-1 ⽂件⾥，Dropbox 展示放弃
AWS 带来的巨⼤优势，两年累计的成本节约⾼达 7500 万美元。

正如 a16z 两位分析师所⾔，Dropbox 的案例既具有代表性，⼜不具备通⽤性，不同⾏业、
不同规模的企业，其是否使⽤云计算与成本节约之间并没有直接的因果关系，不能⼀概⽽

论，事实上，Dropbox 现在也还在使⽤ AWS 的⼀些服务，但这个案例展示了⼀种可能
性：企业需要考虑云计算的真正成本，时刻需要关注⾃⼰的利润是否被这些云计算公司吃

掉了。

其三，对于云计算公司来说，新的挑战也带来新的机遇。很⻓⼀段时间⾥，AWS、阿⾥云
都是公有云的忠实拥趸，像极了各⾃⺟公司的电商主营业务，公有云平台为企业提供了⼀

系列云计算的产品选择，企业客户只需动⼀动⿏标，就能快速使⽤这些云服务。

但在最近三年⾥，企业对于云计算的需求变得更多元化，公有云的标准化、⼀站式选择已

经⽆法覆盖企业的多元化需求，再加上复杂的成本计算⽅式、对云服务商锁定的担忧以及

数据隐私的考量，企业在私有云、混合云、多云等产品⽅⾯的需求变得越来越多。

由此我们也看到了市场的⼀些新变化，⼀⽅⾯，AWS、阿⾥云等公司加速在⾮公有云产品
上的开发⼒度，从 AWS 的 EKS Anywhere 到阿⾥云不久前推出的⻜天本地 Region，这些
产品⽆不在进⼀步丰富企业的选择，帮助企业构建更灵活的⼯作流。另⼀⽅⾯，国内主要

云计算公司⾼举云原⽣的⼤旗，也是从技术和产品层⾯进⼀步提升云服务的使⽤效率，进
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⽽降低云计算的成本，这是未来⼀年都值得关注的趋势。

与此同时，结合⼀份 PwC 刚刚发布的调查报告可以看到，超半数的受访者（⽐例⾼达
53%）表示并没有从云服务中获取价值。

这也为从「上云」到「云上」提供了新的机会，各⼤云计算公司押注的⽆服务器概念与产

品，连同虚虚实实的「云原⽣」，成为云计算公司提供给客户的新⽅案，其⽬的就是要让

云上的客户感受到价值。

传统意义的云计算（IaaS、PaaS、SaaS）的分类已经变得不再重要，越来越多的创新出现
在接近企业客户的产品侧，Lambda 会成为 AWS 未来最⼤的机会，钉钉也是阿⾥云持续
增⻓的基础，Office 会与 Azure 共同构建其微软的增⻓⻜轮，这些产品会重现定义云的产
品分类与云的价值。

最后还需要再强调⼀下：上云依然是企业数字化转型的关键路径，通过上云完成 IT 架构、
业务流程与成本模式的优化与升级，⽽在上云的过程之中，必须时刻关注云计算成本与利

润的关系，苹果可以⼀个季度在 AWS 花费 3000 万美元，但苹果⼀个季度的净利润⾼达 2
00+ 亿美元，你的企业呢？

作为当下最具争议的技术之⼀，Deepfake 深刻改变着⼈们对于⼈物影像真实性的认知，今
年 3 ⽉份的时候，⼀位⽇本 Twitter 男⽤户利⽤ Deepfake 技术⽣成⼥性图⽚，很快积累⼤
量粉丝，你可以在这⾥查看这位不存在的美⼥⽤户，⽽该账号的运营者是⼀位 50 岁的⽇本
⼤叔（下图的对⽐），他在⼀档电视节⽬⾥解释了⼀切。

👩💻 Deepfake·语⾳·低代码

由 Deepfake 衍⽣的争议、职业以及新应⽤场景
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更进⼀步，基于 Deepfakes（不限于图像，包括⾳频视频）的犯罪已经成为 AI 犯罪的主要
类型，加州⼤学洛杉矶分校去年发布了⼀份报告，按照危害等级、资⾦损失等四个维度做

了区分，如下图所示：

⽬前来看，基于⾳视频的 Deepfake 正在成为主要威胁。这也是相对开放/开源的 AI 研究成
果与越来越便宜的计算能⼒相结合的「产物」。⽽通过⾃然语⾔相关的犯罪⾏为还很少，

但我们也不能过分乐观，毕竟 GPT-3 已经展示了⾜够的潜⼒。

与此同时，在另⼀个阵营⾥，围绕 Deepfake 技术及其应⽤，还有⼏个值得关注的⽅向。

其⼀，⽤技术对抗 Deepfake。⽐如 Google 开源了 3000 个 AI ⽣成的视频数据库，⽤于对
抗 Deepfake。

社交媒体是 Deepfake 的泛滥地，过去⼏年 Facebook 不遗余⼒地对抗 Deepfake 技术，从
举办挑战赛到推出检测 Deepfake 造假的 Deepfake-detecting software，FB 希望在技术与
品牌层⾯成为抵制 Deepfake 的「模范公司」。

但正如斯坦福⼤学⼀个检测 Deepfake 项⽬研究者所⾔，随着 Deepfake 技术的持续提升，

https://s3.iois.me/s40163-020-00123-8.pdf
https://ai.googleblog.com/2019/09/contributing-data-to-deepfake-detection.html
https://www.theverge.com/2021/6/16/22534690/facebook-deepfake-detection-reverse-engineer-ai-model-hyperparameters


检测技术将⻓期处于追赶的阶段，我们应该通过「⾮技术的⽅式」，⽐如培养⼀定的媒体

素养来识别这些虚假视频或图像。

斯坦福⼤学的这个机器学习模型，通过识别说话⼈的嘴形与所说的声⾳进⾏匹配检测，从

⽽找到细微的不同，可以实现对 Deepfake 视频 80% 的检测成功率，你可以在这⾥查看这
项研究。

其⼆，Deepfake 衍⽣出的新职业。虽然包括微软、FB 等公司都在⼤⼒研发检测 deepfake
的技术，但当下仅仅依靠技术并不能完全应对不断升级的 Deepfake 影像/⾳频。

因此，从新闻机构到⼤公司，Deepfake 分析师的需求越发明显，这类⼯作所需要的技能，
既包括对 GAN（⽣成对抗⽹络）的技术认知，同时还需要新闻记者的事实核实技能，从⽽
为其他部⻔或客户提供相应的技术⽀持。

某种意义上，这也构成了围绕 AI 取代⼈类⼯作的⼀个观察维度——当机器「消灭」⼀部分
职业的时候，还在创造另⼀些新职业。

其三，Deepfake 之于电影制作及更⼤层⾯的应⽤。Slate 本⽉初报道了电影制⽚⼈ Garrett
Gilchrist 利⽤ Deepfake 技术修复上世纪电影的⼼得体会，这篇⻓⻓的访谈并没有谈论太多
技术，更多还是从电影制作的⻆度展开叙述。

与此同时，Fortune 此前报道过⼀家名为 Metaphysic 的 Deepfake 技术供应商，这家公司
通过类似 PaaS 的形式将 Deepfake 技术卖给不同⾏业，其客户包括⼴告服务商、电影⼯作
室等，⽽在其营销的过程中，Metaphysic ⾼管反复强调该公司对应⽤领域的「控制」，包
括禁⽌成⼈内容以及政治宣传等。

最后，回到 Deepfake 的关键技术 GANs，关于 GANs 是什么的解释⾥，我⼀直⾮常喜欢
微软亚洲研究院的这篇⽂章，感兴趣的读者可以先读⼀下。⽽在 GANs 的应⽤中，除了
「换脸」、「脱⾐」这类噱头应⽤外，还有⼤量颇具潜⼒的应⽤场景，⽐如这⾥有 18 个典
型应⽤，绝⼤多数停留在图像领域，但即便如此，也可以看到 GANs 对于整个 AI 领域的颠
覆意义。

从 2016 年到 2018 年，我会在不同的场景下看到下图或类似下图的变形：

为什么语⾳的⽅向是在企业市场
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这是有着「互联⽹⼥皇」之称的 Marry Meeker 在其互联⽹报告⾥⼀张图，就像这幅图的标
题所⾔，在⼈类⼈机交互的时间线上，基于语⾳的交互正在成为未来。

2016 年开始，中国智能⾳箱市场正式开启，⽆论是先⼊场的阿⾥、百度还是后续的⼩⽶、
华为，上⾯这幅图所阐释的理论、类亚⻢逊 Echo 的产品设计、低廉的价格以及对万物互联
的各种承诺，都让语⾳与智能⾳箱牢牢绑定在⼀起，迅速成⻓为⼀个颇为热闹的市场。

但热闹的市场背后，消费者与⼚商们并没有获得「应有的价值」，⼀⽅⾯，智能⾳箱天然

是⼀种固定设备，这极⼤限制了其应⽤场景；另⼀⽅⾯，语⾳技术依然很傻，⽤户对智能

⾳箱的期待与技术不合格之间的差距，使得⽤户很难建⽴起使⽤语⾳交互的习惯。

⽽对于⼚商来说，赔钱赚吆喝的⾏业规则根本⽆法持续。



Meeker 指出了技术发展的未来趋势，但现状是，从苹果、亚⻢逊到阿⾥巴巴，这些当下中
美最强⼤的技术公司，即便可以做出⼀台台所谓的智能⾳箱，但它们更像是语⾳数据收集

⼯具，还需要更强⼤的机器或者廉价的⼈类劳动⼒，去解决「听⻅」、「听懂」的问题。

语⾳技术本质上不仅是要解决机器获取⼈声，更是要「识别」与「理解」，就⽬前来看，

机器的语⾳识别准确率已经超过了⼈类，这既是智能⾳箱⼚商前⼏年反复强调的技术突

破，也为接下来语⾳在其他场景的应⽤提供了基础。

从宏观层⾯上分类，语⾳技术在消费市场和企业市场的应⽤场景与需求截然不同。

⾸先，在消费市场，从智能⾳箱到⼿机语⾳助⼿，这些语⾳交互场景都是开放式的，换句

话说，机器所需要处理的是⼀个完全没有规则的交互逻辑，由此也给语⾳语义理解带来巨

⼤困难。

⽐如第⼀代 Siri 出现的时候，⼈们迫不及待地想知道这个被乔布斯「钦定」的应⽤到底有
多⼤威⼒，「调戏 Siri」⼀度成为全球性的话题，但很快，Siri 就被「玩坏」了，越来越多
的⽤户发现，Siri 实在是太「傻」了，不仅功能单⼀，⽽且还⽆法真正理解⼈类复杂的语⾔
体系。



其次，企业市场的语⾳应⽤场景更垂直化，以在线教育为例，利⽤语⾳合成和 VR 技术，可



以构建起虚拟名师的形象，这个过程⾥的语⾳技术，其处理的需求都是集中在在线授课场

景中，相对简单。

另⼀个值得关注的场景是医疗领域的语⾳电⼦病历，这⾥涉及到语⾳输⼊、识别等过程，

最终形成结构化的病例数据，电⼦病历之外，包括导诊机器⼈在内的众多医院设施都具有

语⾳交互的潜⼒。

这个市场有多⼤呢？下⾯是两张对⽐图，今年被微软 197 亿美元收购的语⾳技术公司
Nuance，其 2018 年医疗业务营收达到 9.9 亿美元，⽽ 2019 年中国语⾳市场中的医疗健
康细分领域规模只有 4 亿元⼈⺠币，预计 2022 年才能达到 10 亿元。

呼叫中⼼与客服也是⼀个典型场景，我曾在微软收购 Nuance 之后推断微软会将呼叫中⼼
作为语⾳技术的发⼒点；在中国，⼤量的语⾳客服出现在电商、电信的业务推⼴甚⾄售后

服务之中。

与其他企业市场类似，企业市场的语⾳玩家们也⾼度集中，上⽉，IDC 的⼀份报告也透
露，2020 年疫情冲击下，语⾳语义软件的需求进⼀步向头部公司集中，其中阿⾥在该领域
增⻓态势最为迅猛，年增速⾼达 96.6%，超过百度 59.8% 和科⼤讯⻜ 24.3% 的增幅。

https://www.leiphone.com/category/industrynews/F7STXBEO4LvkJ6Lx.html


综上来看，语⾳技术还在不断发展之中，并且更多的应⽤创新出现在企业市场，通过「语

⾳+⾏业知识」的结合，在降低成本的同时，提升客户体验，才是⼀项 AI 技术落地的关
键，⾄于智能⾳箱或语⾳助⼿，距离成为你我⼼⽬中的萨曼莎（电影《Her》⾥的语⾳机器
⼈）还有很⻓⼀段路。

低代码正在成为⼀个热点。6 ⽉初，国内⽼牌企业软件公司⽤友计划以 1.51 亿元⼈⺠币全
资收购低代码创业公司 APICloud，股权转让完成后，⽤友拟以 7900 万对 APICloud 进⾏
增资。

公开资料显示，APICloud 成⽴于 2014 年，2019 年发布低代码开发平台 Plus Mode，收购
完成后，⽤友会将该平台与⾃⼰的低代码平台 YonBIP 相融合，进⼀步提升低代码产品的开
发能⼒。

⽽在 5 ⽉底的阿⾥云北京峰会上，阿⾥云总裁张建锋也透露了钉钉低代码平台的成绩单：
在今年 1 ⽉上线低代码开发平台后，钉钉平台应⽤总数超百万，3 个⽉增⻓了近⼀倍，其
中低代码应⽤ 3 个⽉时间增⻓了近 38 万个。

低代码的偶然与必然

https://finance.sina.com.cn/tech/2021-06-06/doc-ikqciyzi8037106.shtml


海外市场，AWS 去年发布了 Honeycode、Google 整合收购的 Appsheet 产品并推出商业
应⽤平台，其⽬的都是要让客户尽可能减少对于代码的关注，专注快速构建应⽤。

低代码的流⾏有其必然性和偶然性。

⾸先，低代码也是软件开发与使⽤的必然。⾃上世纪 50 年代以来的计算机产业⾰命，持续
且深刻地影响着⼈类社会的变⾰，在这个过程⾥，摩尔定律定义了硬件的发展轨迹，⽽

「安迪·⽐尔定律」⼜在另⼀个轨道上加速了软件的突破，⼀代代软件「吃掉」过剩的硬件
资源，推动硬件发展进⼊下⼀个循环，新的硬件反过来⼜⽀撑起更复杂、更强⼤的软件。

⼀代代软件的迭代过程，本身就是不断降低软件使⽤、开发⻔槛的过程，软件⼯程的本质

是「封装」，由此形成的，便是⼀个不断变简单的开发、使⽤平台，换句话说，低代码开

发的需求与供应⼀直存在，⽐如 Excel ⻓期以来就是⼀个低代码的数据库产品。

其次，当下低代码的流⾏有其偶然性，特别是在疫情的冲击下，数字化成为全球各地企业

的必选题，由此也产⽣了巨⼤的数字化转型需求，如何利⽤数字化⼯具快速降低成本进⽽

创造效益，俨然成为全球各地企业⽼板的共同需求。

利⽤低代码⼯具或平台，企业业务⼈员可以快速开发、部署业务应⽤，既减少了与开发⼈

员的沟通成本，⼜能利⽤这些应⽤快速推进业务，实现「降本增效」，市场的需求，极⼤

刺激了低代码平台的快速发展，巨头、创业公司以及资本也在快速进场。

根据 Forrester 的⼀组数字，全球低代码平台的市场规模将在两年后达到 212 亿美元。

艾瑞咨询也对中国市场做了⼀番预测，如下图所示，年复合增⻓率达到 50% 以上，2025
年的市场规模达到 131 亿⼈⺠币。

https://www.honeycode.aws/
https://cloud.google.com/solutions/business-application-platform


上述这些预测数字更多还是给低代码开发平台或公司所关注的，对于这个市场的客户⽽

⾔，「低代码」三个字背后，还有诸多需要思考的⽅向。

其⼀，低代码是⼀个⾮常笼统的概念，企业没有必要搞清楚这个概念背后的具体含义，⽽

应该结合⾃⼰的业务需求，寻找合适的⼯具和平台。

其⼆，低代码不是灵丹妙药，它不过是企业解决业务需求的⼀种⽅式，当企业业务越发复

杂，不可能指望某个低代码⼯具或平台就能解决这些问题，⽽且更重要的是，由于很多低

代码平台的开发逻辑被完全封装，某种意义就是⼀类软件⿊盒，企业客户往往⽆法真正了

解其实现的原理，当出现问题的时候很可能⽆法快速锁定问题。

其三，低代码不仅会影响企业的应⽤开发与部署，也会改变个体对于软件的认知，当下出

现了⼀⼤批同时⾯向企业和消费者的低代码平台，⽐如 Airtable、Coda、Zapier 等，普通
⽤户也可以将这些⼯具应⽤到⾃⼰的⼯作和⽣活之中，利⽤拖拽等可视化的⽅式构建专属

于⾃⼰的「应⽤」。

路透社援引消息⼈⼠的话称，软银将调整其机器⼈业务，并不再⽣产 Pepper ⼈型机器⼈，
该机器⼈此前由富⼠康在中国代⼯⽣产，预计⽣产了 27000 台，去年已经停产。

与此同时，软银还将在全球范围内裁减机器⼈相关的⼯作职位，除了已经在英国、美国开

始的裁员计划外，预计还会在法国裁掉当地 300 ⼈团队的⼀半员⼯，另外⽇本的机器⼈业
务也会进⾏重组。

值得⼀提的是，软银此前还把收购的波⼠顿机器⼈公司⼤部分股权出售给韩国现代集团，

上⽉，现代集团也宣布将获得波⼠顿动⼒ 80% 的股权。

⾃动驾驶的烧钱游戏还在持续，先看融资。通⽤旗下的⾃动驾驶公司 Cruise 上⽉获得来⾃

🤖 机器⼈·未来驾驶

https://www.reuters.com/technology/exclusive-softbank-shrinks-robotics-business-stops-pepper-production-sources-2021-06-28/
https://finance.sina.com.cn/stock/usstock/c/2021-06-23/doc-ikqcfnca2823113.shtml


⺟公司的 50 亿美元贷款，这笔贷款将帮助 Cruise ⽣产⾃动驾驶电动⻋ Origin，Origin 不
会设计⽅向盘与刹⻋踏板，这也是 Cruise 第⼀辆完全⾃动驾驶的汽⻋，通⽤预计将在今年
⼩规模⽣产 100 辆 Origin，⼤规模⽣产将在 2023 年初开始。前不久，Cruise 已经宣布将
于 2023 年在迪拜测试 Origin ⾃动驾驶⻋辆。

Waymo 也在上⽉完成⼀轮 25 亿美元融资，此前市场的传⾔已经成真，投资⽅来⾃
Alphabet（Waymo 的⺟公司）、银狐资本、a16z 等。

外界将 Waymo 称之为「Waymo Bank」，该公司已经成为⾃动驾驶市场融资最多的公司之
⼀。产品层⾯，Waymo ⽬前提供 Waymo One，这是⼀个类似于滴滴或 Uber 的出⾏服
务，所不同的是，Waymo One ⻋辆是⾃动驾驶⻋辆，该服务现在仅限于亚利桑那州的凤凰
城。

再看巨头们新投资。多家媒体披露，亚⻢逊计划买下⾃动驾驶卡⻋创业公司 Plus 20% 的股
份。Plus 公司瞄准的是 L4 级别的⾃动驾驶运输业务，该公司的核⼼产品是软件系统
PlusDrive，此前，亚⻢逊刚刚向这家公司采购了 1000 辆配置 PlusDrive 系统的⾃动驾驶系
统卡⻋，中国顺丰也是其客户之⼀。

亚⻢逊去年已经全资收购了⾃动驾驶公司 Zoox，Zoox 也在⽇前披露了该公司⼀系列保障
驾驶安全的措施，虽然是⼀个市场营销层⾯的展示，但可以作为了解⾃动驾驶安全的⼀个

切⼊⼝，感兴趣的朋友可以在这⾥详细查看。

福特汽⻋收购了⼀家软件 AI 公司 Electriphi。这家公司利⽤ AI 和机器学习技术为电动⻋公
司提供电⼒能源软件开发和运营，其软件能够⼤幅优化电池使⽤效率，并通过路线规划、

天⽓和司机匹配等⽅式，进⼀步提升⻋队的运营效率。

特斯拉披露其在超级计算机领域的技术投资成果，在上⽉召开的计算机视觉学术会议

CVPR 上，特斯拉 AI ⾼级总监 Andrej Karpathy 分享了该计算机的部分细节，整个计算集
群拥有 720 个节点，每个节点采⽤ 8 块英伟达 A100 80GB 的GPU，共计 5760 块 GPU，
理论的算⼒突破 1.8EFLOPS，这个数字在全球超级计算机排⾏榜上位列第五。

值得⼀提的是，这个演讲进⼀步强调了特斯拉在⾃动驾驶⽅⾯的路线：继续坚持基于神经

⽹络的软件路线，⽽⾮以激光雷达为代表的硬件路线。你可以在这⾥观看CVPR 会议期间
的⾃动驾驶部分演讲，全⻓ 8 个半⼩时。

再来看看⼏家中国⾃动驾驶创业公司的新进展。

滴滴 IPO 招股说明书披露⾃动驾驶业务规模。根据滴滴向 SEC 提交的招股说明书，⾃动驾
驶是其四⼤核⼼战略板块，其他三个分别是共享出⾏平台、⻋服⽹络、电动⻋。

其⼆，关于滴滴⾃动驾驶业务的估值，2020 年 5 ⽉，分拆后的滴滴⾃动驾驶业务完成 A 轮
5 亿美元的融资，投资⽅包括软银愿景基⾦和滴滴，估值达到 34 亿美元，⽽如果结合最近
的⼀轮融资来看，⽬前滴滴的⾃动驾驶业务估值⾄少在 50 亿美元。

https://www.theverge.com/2021/6/15/22534945/gm-credit-cruise-autonomous-vehicle-origin-production
https://www.cnbc.com/2021/06/16/alphabets-waymo-raises-2point5-billion-in-new-investment-round.html
https://www.seattletimes.com/business/amazon-is-said-to-be-in-talks-to-buy-stake-in-self-driving-truck-startup-plus/
https://www.zoox.com/safety/
https://www.forbes.com/sites/samabuelsamid/2021/06/17/ford-acquires-electriphi-to-help-with-key-commercial-fleet-ev-strategy/
https://youtu.be/eOL_rCK59ZI
https://www.sec.gov/Archives/edgar/data/1764757/000104746921001194/a2243272zf-1.htm
https://www.36kr.com/p/728535964960905


其三，截⾄到 2021年⼀季度，滴滴⾃动驾驶团队⼈数超 500⼈，⾃动驾驶汽⻋⻋队规模为
100+ 辆⻋，其主要测试和试运营重⼼在上海嘉定。

其四，滴滴在上海拥有 530 公⾥的道路可以进⾏测试，并将在北京、加州进⾏道路测试。

在 Uber、Lyft 先后出售⾃动驾驶业务之后，滴滴也成为⾏业唯⼀⼀家还在推动⾃动驾驶的
按需出⾏公司，不过需要注意的是，Uber、Lyft 现在已经是上市公司，⽽滴滴此番正式提
交 IPO 并释放如此多的⾃动驾驶利好信号，⽐如招股说明书强调将会把募集的 30% 资⾦
⽤于⾃动驾驶相关业务研发等，这些安排多少也有助推其市值的意味。

从另⼀个维度去看，在中国当下的语境⾥，科技公司不能也不敢宣传所谓「取代⼈类⼯⼈

（司机）」，但⾃动驾驶与按需出⾏的结合，其本质就是降低⼈类司机的成本，这也会成

为未来滴滴⾃动驾驶发展的众多不确定性之⼀。

百度上⽉发布了第五代 Robotaxi 产品「Apollo Moon」，这款⻋是与北汽旗下的极狐合
作，官⽅的新闻稿写道：

依托百度Apollo全球领先的⾃动驾驶技术积累，Apollo Moon采⽤“ANP-Robotaxi”架
构，不仅让共享⽆⼈⻋套件轻量化，还可与智能驾驶汽⻋数据共⽣共享，打造超强数

据闭环。Apollo Moon具备全传感器及计算单元冗余，完善的失效检测及降级处理策
略，⽀持5G云代驾、V2X等功能。整体相较上⼀代⻋型能⼒有10倍提升，复杂城市道
路送达成功率⾼达99.99%，在领航辅助驾驶ANP独⽴闭环的基础上，Apollo Moon还
搭载了来⾃⽲赛的定制激光雷达和相应⽆⼈驾驶冗余，拥有完全⽆⼈驾驶能⼒。

简单来说就是两点：其⼀⾯向按需出⾏场景的数据、体验优化；其⼆，⻋辆成本，百度给

出的数字是 48 万元（⻋辆+后期加装所有成本），这个价格⼤概是⽬前 L4 ⾃动驾驶⻋辆
成本的三分之⼀。

这对市场以及消费者来说都是⼀个重要的信号，短期来看，⽆论是价格还是体验，L3 以及
更⾼阶段的⾃动驾驶⻋辆不会成为消费者购⻋的主要选择，基于按需出⾏的 Robotaxi 将继
续承载⾃动驾驶企业的核⼼业务并定义技术发展⽅向。

值得注意的是，百度董事⻓李彦宏借助「留⾔」的⽅式表示：Apollo Moon 共享⻋「必须
要⽐打⻋便宜」。

英特尔上⽉发布了⼀个名为「IPU」（infrastructure processing unit）的新产品，正如官⽅
新闻稿对该产品的定位：「......a programmable networking device designed to enable

💰巨头·资本

「后 CPU 时代」的英特尔

https://www.nytimes.com/2020/12/07/technology/uber-self-driving-car-project.html
https://finance.sina.com.cn/tech/2021-06-21/doc-ikqciyzk0856579.shtml
https://www.intel.com/content/www/us/en/newsroom/news/infrastructure-processing-unit-data-center.html#gs.3g0r3y


cloud and communication service providers to reduce overhead and free up performance
for central processing units (CPUs)」，其作⽤也是减少某些特殊场景——⽐如机器学习
——对 CPU 的依赖。

某种意义上是说，这也是英特尔承认 CPU 越来越⽆法满⾜多样化计算需求的⼀项举措，过
往通过晶体管数量从⽽提升计算能⼒的摩尔定律早已失效，过去 5 年的时间⾥，英伟达已
经向⾏业展示了基于 GPU 带来的巨⼤计算红利，特别是在⾯向机器学习的场景中，GPU
的效率惊⼈，英伟达也在打造「⻩仁勋定律」。

与此同时，包括 AWS、Google、阿⾥云等，也在将⾃研的处理器部署到数据中⼼或云服务
上，英特尔 CPU 不再是唯⼀选择。

数据中⼼业务营收放缓、制造⼯艺停步不前、缺乏进取精神，成为英特尔这家公司留给市

场的印象，2021 年，该公司⾼层更迭，前 VmWare CEO Pat Gelsinger 正式成为英特尔
CEO，Pat Gelsinger 上任后不久就出⼈意料地宣布加码芯⽚代⼯，我曾在第 86 期「AI
Insider」⾥指出英特尔芯⽚代⼯的两⼤困境：

内部⽂化困境：如何构建「客户为中⼼」代⼯⽂化？

客户困境：谁会成为英特尔的客户？中国公司会选择英特尔吗？

与此同时，Bloomberg 报道称，英特尔或以 20 亿美元收购 RISC-V 创业公司 SiFive，后者
是⼀家位于加州的创业公司，⽬前正在和其他潜在买家洽谈收购，两家公司都拒绝评论该

传闻。公开资料显示，SK 海⼒⼠、⾼通以及英特尔都参与了 SiFive 去年的融资，该轮融资
使得 SiFive 估值达到 5 亿美元。

RISC-V 是⼀种开源的芯⽚架构指令集，⾃ 2010 年出现以来，已经成为 X86、ARM 之外的
新选择，特别是在英伟达收购 ARM 与中美持续技术对抗的背景下，RISC-V 架构更引发关
注。

产品与收购之外，英特尔还在进⾏架构调整，该公司宣布计划成⽴两个新业务部⻔：

计算加速与图形计算部⻔

软件和⾼新技术部⻔

前者聚焦⾼性能计算和图形技术发展，由英特尔副总裁 Raja Koduri（曾在 AMD 和苹果⼯
作过）负责；后者则是通过软件的⽅式「驱动英特尔的愿景⽬标」，负责⼈是前 VMware
CTO Greg Lavender。

另外，负责英特尔⽹络业务的资深⾼管 Sandra Rivera，也将成为英特尔数据中⼼业务的负
责⼈，这个业务包括 Xeon 芯⽚、FPGA 等⾯向数据中⼼的芯⽚产品。

从产品到架构，我们也可以相对清晰地看到，短期内的英特尔，其战略会紧紧跟着市场需

求，IPU 的产品定位与英伟达此前发布的 GPU 有异曲同⼯之处，在资本市场与竞争对⼿的
巨⼤压⼒⾯前，承认 CPU 的不⾜、不再过多谈及摩尔定律、并⾯向市场推出更多针对性产

https://www.wsj.com/articles/huangs-law-is-the-new-moores-law-and-explains-why-nvidia-wants-arm-11600488001
https://newsroom.intel.cn/news-releases/idm-manufacturing-innovation-product-leadership/
https://www.bloomberg.com/news/articles/2021-06-10/chipmaker-sifive-is-said-to-draw-intel-takeover-interest
https://www.intel.com/content/www/us/en/newsroom/news/intel-makes-changes-strengthen-execution-innovation-critical-business-areas.html#gs.3zyokf


品，英特尔已然进⼊到「后 CPU 时代」。

上⽉两家公司相继公布在海外市场的⼀系列进展。

腾讯宣布，泰国曼⾕、德国法兰克福、⽇本东京以及中国⾹港的四个数据中⼼开服，不同

数据中⼼⾥还有多个可⽤区域选择，根据腾讯官⽅提供的数据，⽬前腾讯云拥有 66 个全球
可⽤区，覆盖 27 个地理区域。

阿⾥云也宣布了其海外市场新突破，⼀⽅⾯，阿⾥云将在印尼和菲律宾新增两个数据中

⼼，其中印尼的数据中⼼已经在 5 ⽉底投⼊使⽤，⽽菲律宾的⾸座数据中⼼将在今年年底
开通。另⼀⽅⾯，阿⾥云还将在当地投⼊ 60 亿元⼈⺠币⽤于基础设施建设以及⼈才培养。

腾讯云与阿⾥云竞争的另⼀个重要赛道就是数据库。

上⽉，蚂蚁集团的分布式数据库 OceanBase 更新⾄ 3.0，根据官⽅新闻稿，新版本已同时
具备事务处理和数据分析能⼒，并已升级为⼀款⽀持 HTAP混合负载的企业级分布式数据
库，和之前的版本相⽐，事务处理性能提升 50%，数据分析性能提升 10 倍。

OceanBase 的⽬标是成为中国⾦融机构数字化转型的⾸选，随着核⼼软件国产化进程加
快，数据库领域的竞争也会⽇益激烈，根据蚂蚁集团透露的信息，⽬前 OceanBase 已经在
包括中国⼯商银⾏、⼭东移动、福建移动、数字江⻄、中国⽯化、中华财险、⼈保健康、

浙商证券等在内的多家⾦融、电信机构落地。

此前，OceanBase 在数据分析型基准测试（TPC-H）中以 1526 万 QphH 的性能总分排名
30000GB 第⼀，针对该测试，OceanBase 团队成员分享了⾃⼰的⼼得以及对数据库未来
的看法，值得⼀读。

OceanBase 的核⼼代码已经开源，你可以在 Github 上查看相关代码。

⽽在数据库领域，腾讯云⾃研的数据库产品 TDSQL 在富途、安⼼财险、和泰⼈寿等⾦融机
构中应⽤，未来也会成为 OceanBase 的重要竞争对⼿。

阿⾥云与腾讯云的海外扩张

https://www.leiphone.com/category/industrycloud/RfOAODhpgBqaZ8il.html
https://news.cnstock.com/news,bwkx-202106-4714123.htm
http://m.ccidnet.com/pcarticle/10567979
http://tpc.org/results/individual_results/oceanbase/oceanbase%7Etpch%7E30000%7Eoceanbase_v32%7Ees%7E2021-05-19%7Ev01.pdf
https://www.leiphone.com/category/industrycloud/8OsysrUMY93AFpYu.html
https://github.com/oceanbase/oceanbase


商业媒体 BI 从⼀份 Google 内部的备忘录获悉，Google 正在将内部 AI 研究部⻔的员⼯整
合到⼀个新部⻔，新部⻔的主要⼯作是研究如何将机器学习应⽤到 Google的产品之中。⽽
根据该备忘录上的 OKR，Google 计划未来两到三年在 AI 领域取得实质性进展，以改善⽤
户与知识的互动⽅式。

这⼀⽅⾯凸显出机器学习之于 Google 的巨⼤价值，但另⼀个⽅⾯，我看到了 Google 对 AI
落地的焦虑，在经过了这么多年炒作之后，⽆论是机器学习还是语⾳、计算机视觉等，这

些技术在实验室环境和真实环境中的成绩还存在巨⼤差距，Google 现在所做的，更像是⾯
对终端产品——包括硬件、软件、服务——倒逼机器学习的研究与应⽤，以此形成机器学
习落地实践。

机器学习也在改变着 Google 内部对于芯⽚设计的认知，上⽉，Google 的⼀篇论⽂展示如
何利⽤强化学习设计芯⽚，这是 Google ⼀直在探索的领域，即通过算法优化硬件特别是芯
⽚的设计，此前，我曾在「AI Insider」⾥介绍过 Google AI 负责⼈ Jeff Dean 的⼀篇⾮常
通俗的论⽂，聚焦在深度学习如何影响计算架构与芯⽚设计，Jeff Dean 提供了⼀个认识深
度学习、计算架构与芯⽚的认知框架，不需要太多技术背景，便能理解其发展⽅向，你可

以在这⾥查看该论⽂。

回到 Google 的这个新论⽂，研究者们瞄准的是芯⽚设计图制作过程中的复杂问题，引⼊强
化学习的思路，结果显示，可以在六个⼩时内完成芯⽚设计的关键指标设计，这是⼀个巨

⼤的突破，并且该论⽂还表示，将在接下来的 Google ⾃研 TPU 的设计过程中采⽤该⽅
法。

这篇论⽂已经发表在 Nature ⽹站，感兴趣的朋友可以通过 Nature 的这个⽹址免费查看。

Alphabet 旗下的 DeepMind 上⽉与⾮营利药物公司 DNDi 建⽴合作，这项合作的关键是，
双⽅将把 DeepMind 去年震惊世界的 AI 模型 Alphafold 应⽤于对众多疑难疾病的研究之
中。

2020 年 11 ⽉，DeepMind 宣布，AlphaFold 成功破解了⽣物学 50 年来的巨⼤难题「蛋⽩
质折叠」。

蛋⽩质是⼈类理解⽣命组成的关键要素，⽬前已知的众多疾病，⽐如各种癌症都与蛋⽩质

相关，但是蛋⽩质 3D 结构由于复杂且庞⼤的折叠⽅式，如何预测这些折叠⽅式成为⻓期困
扰⽣物学的难题，AlphaFold 在蛋⽩质结构预测评估机构（Critical Assessment of protein
Structure Prediction，CASP）组织的测试中获得 94 GDT，这意味着该系统具备了预测蛋
⽩质结构的能⼒。

正如 DNDi ⼀位负责⼈所⾔：AI 可以改变（药物发现）的游戏规则，AlphaFold 打开了研
究的新视野。⽽在去年，《⾃然》杂志也这样评论 AlphaFold 的意义：「It will change

Google 机器学习部⻔调整

https://www.businessinsider.com/google-new-machine-learning-group-artificial-intelligence-ai-brain-core-2021-6
https://arxiv.org/pdf/1911.05289.pdf
https://www.nature.com/articles/s41586-021-03544-w
https://www.wired.co.uk/article/deepmind-alphafold-protein-diseases
https://www.nature.com/articles/d41586-020-03348-4


everything」。FT 援引诺奖得主、英国皇家学会会⻓ Venkatraman Ramakrishnan 的话
称：「它将从根本上改变⽣物学研究的多种⽅式」。

我们也期待 AlphaFold 尽快有新的消息。

AWS 上⽉收购加密通讯服务公司 Wickr，后者的客户包括政府、军事机构以及企业，这被
认为是 AWS 正式进⼊加密信息服务的关键步骤。

根据 AWS 透露的信息，未来将会把 Wickr 的服务提供给 AWS 上的客户。不过交易⾦额并
未公布。

AWS 上⽉与 Salesforce 达成重要合作，合作的要点是通过低代码甚⾄⽆代码的⽅式，打通
AWS 与 Salesforce 之间的应⽤开发流程，⽐如直接在 Salesforce 平台使⽤ AWS S3 或其
他数据存储产品，或者使⽤ AWS 开发应⽤程序的开发者也可以访问 Salesforce 的数据，
实现数据的统⼀。

需要提醒⼀点，Salesforce 还和微软、Google 建⽴了类似的合作关系。

法拉利汽⻋公司成为 AWS 新客户，AWS 将为这家汽⻋公司提供存储、机器学习、数据分
析等服务。

整个合作还包括⻋辆设计、测试、⻋主会员运营以及法拉利 F1 ⻋队的数字化运维等多个⽅
⾯，从合作的范围来看是⼀个⾮常⼤的合同，不过双⽅没有透露具体的合同⾦额。

与硅⾕科技公司的公开政治游说类似，这⼏年越来越多的科技公司也在招募前政府官员，

关注⽩宫动向的媒体 Politico 本⽉初做了⼀篇调查报道，焦点是 AWS 如何利⽤前政府官员
的关系快速「抢占」美国联邦政府以及其他关键部⻔的云计算需求。

AWS ⺟公司亚⻢逊上⽉发布四款⽤于仓库的机器⼈，其中 Ernie 可以帮助⼯⼈节省从机器
⼈货架上搬运物品的时间；Bert 是⼀个可搬运物品的⾃主移动机器⼈；⽽ Scooter 和
Kermit 则是运送⻋辆的机器⼈。

关于这些机器⼈的⼯作⽅式，可以参⻅亚⻢逊官⽅博客的介绍。

值得⼀提的是，亚⻢逊特别强调引⼊机器⼈的⽬的是让⼈类员⼯做更多有技能挑战的⼯

作，并且该公司此前还公布了⼀组数字：⾃ 2012 年亚⻢逊开始布局仓库机器⼈以来，该公
司已经增加了 100 万个⼯作岗位。

随着微软股价上涨到每股 265.79 美元，该公司市值也正式突破 2 万亿美元⼤关，成为全球

AWS 收购与合作

微软市值突破两万亿

https://www.ft.com/content/9dccac7c-6f63-4fdd-b605-526c81caae3c
https://techcrunch.com/2021/06/25/aws-is-buying-encrypted-messaging-service-wickr/
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https://www.politico.com/news/2021/06/04/amazon-hiring-former-government-officials-491878
https://www.cnbc.com/2021/06/13/amazon-details-new-warehouse-robots-ernie-and-bert.html
https://www.aboutamazon.com/news/innovation-at-amazon/new-technologies-to-improve-amazon-employee-safety


第⼆个 2 万亿+ 市值的科技公司，另⼀家公司为苹果。

⽽在 Wedbush 分析师 Daniel Ives 看来，得⼒于 Azure 的增⻓潜⼒，微软未来的市值还会
继续增⻓，《巴伦周刊》援引他的话指出，企业数字化转型的需求还在加速，将会成为⼀

个⼀万亿美元的巨⼤市场机会，⽽微软在帮助其客户转向 Azure ⽅⾯的⼯作仅仅完成了
35%，这也意味着，Azure 未来还有⾮常强劲的增⻓。

微软也在加⼤对华投资，Bloomberg 披露，微软将在 2022 年初增加四座中国数据中⼼，3
⽉份的时候，微软已经表示将扩⼤位于北京的数据中⼼规模。

⽬前微软的核⼼业务，包括 Auzre、Office 365、Dynamics 365 等，都是由世纪互联运
营，这是海外云计算公司在华运营的基本模式。

微软此前斥资 197 亿美元收购 AI 语⾳公司 Nuance 已经获得美国反垄断监管部⻔的许可，
这笔收购也是微软⾃ 2016 年 260 亿美元收购 LinkedIn 之后的最⼤⼀笔收购，此前我也在
会员通讯⾥提及，利⽤这笔收购，微软⼀⽅⾯将继续优化企业市场（如 Teams）的语⾳交
互功能，另⼀⽅⾯，呼叫中⼼的巨⼤市场诱惑，或许会成为微软下⼀个攻克的重要市场。

华为云接连不断的调整或许将落下帷幕，多家媒体称，余承东已不再担任华为云 CEO，华
为云业务⽬前的两位负责⼈是徐直军和张平安，前者任董事⻓，后者出任 CEO。

过去半年时间，华为云业务从组织架构到⼈事都进⾏了多次调整，其中的关键⼈物就是余

承东，作为华为内部炙⼿可热的⾼管，余承东过去⼏年带来华为消费者业务取得诸多令⼈

华为云调整或已结束

https://www.barrons.com/articles/microsoft-market-cap-51624670572
https://www.bloomberg.com/news/articles/2021-06-18/microsoft-plans-massive-china-expansion-in-asia-wide-cloud-push
https://azure.microsoft.com/en-us/blog/new-azure-region-coming-to-china-in-2022/
https://www.mobileworldlive.com/featured-content/top-three/microsoft-secures-us-approval-for-20b-ai-deal
https://finance.sina.com.cn/chanjing/gsnews/2021-06-03/doc-ikqcfnaz8812525.shtml


瞩⽬的成绩，⽽在美国多项技术封锁之下，他在今年先后成为 Cloud&AI BG 总裁、华为云
CEO，并且还以华为云 CEO 的身份上台发布了多款产品。

我在今年 4 ⽉的⼀封邮件通讯⾥谈到，余承东出任 Cloud&AI BG 总裁的⽬的是解决原来
Cloud&AI BG 的利益博弈，最终实现「友好分家」，并推动张平安实现华为内部消费云与
企业云的协同。

如今再去看，华为云业务组织架构已经调整完毕，云业务与传统 IT 业务分离，张平安将成
为华为云业务发展的重要推⼿，现在的⼀个问题是，华为如何实现消费者业务的云与企业

业务的云协同？

本质上说，消费云与企业云是两个完全不同的业务，⾏业⾥⼏乎没有哪家公司会推进两种

云业务的协同，即便是同时拥有两种云业务的微软，⾯向消费者的云业务放在了「⽣产⼒

与业务流程」部⻔，⽽企业云业务归于「智能云服务」部⻔，华为如何整合、协同两种不

同云业务之间的关系，值得⻓期关注。

上⽉的 2021 WWDC 上，苹果展示了其各个平台的最新操作系统，⽬前这些系统还处于测
试阶段，并将于今年秋天陆续发布正式版。

机器学习依然是此次⼤会的重要⽅⾯，iOS/iPadOS 15 的⼀系列新特性都离不开机器学习
的功劳，⽐如实时识别拍照时⽂字信息的 Live Text、通过分析照⽚信息⽣成相应歌曲推荐
的相册回忆功能等等。

与此同时，苹果进⼀步强调，所有这些机器学习都是发⽣在设备端，这意味着⼏点：其

⼀，由于计算发⽣在本地，能够最⼤限度保护⽤户隐私；其⼆，本地计算能⼒的⾼低与苹

果 A 系列处理的性能息息相关，新设备与旧设备的计算效率也会出现差异，这也会成为促
使⽤户更换设备的⼀⼤动⼒；其三，相⽐于其他通过云端实现的 AI 能⼒，苹果采⽤本地计
算能够极⼤降低延迟，带来更快的⼈机交互。

关于字节做云的消息已经有⼀段时间了，上⽉「晚点」给出了新的进展：字节跳动的云计

算业务⽕⼭引擎将于今年 9 ⽉到 10 ⽉发布 IaaS 服务，正式进⼊公有云市场。

⽬前除了「晚点」的这个消息，市场还没有其他声⾳，字节跳动也未正⾯回应该消息。

字节跳动做云的最⼤「受害者」是阿⾥云，上⼀季度阿⾥云季度营收放缓，根本原因在于

其海外市场失去了 Tiktok，正如阿⾥巴巴 CEO 张勇在财报分析师会议上所强调的，该客户
不再与阿⾥云合作，是⼀个⾮产品层⾯的决策。与此同时，字节国内的众多业务都使⽤了

阿⾥云的产品，FT 此前曾援引分析师的预测，阿⾥云未来将出现「字节跳动⻛险」，也就

苹果强化机器学习

字节跳动的云计算野⼼

https://www.ft.com/content/d5a75b07-f13b-4c27-8886-70b0a734ef54


是因为失去字节业务后的营收放缓甚⾄下滑的⻛险。

其次，发⼒云计算成为字节跳动的另⼀个重要增⻓赛道，这是字节跳动上市故事⾥的关键

「情节」，⽬前该公司的云计算业务主要在 SaaS 和 PaaS 层⾯，但只有正式踏⼊ IaaS，
才可以称之为「云计算玩家」。

但云计算是⼀个⾮常「笨」⽽且慢的⽣意，⼀⽅⾯是前期巨⼤的资⾦投⼊，参照 AWS、阿
⾥云的盈利速度；另⼀⽅⾯则是客户服务与运营成本，这也是⼀个与字节 2C ⽣意完全不同
的商业模式。

另⼀⽅⾯，中国的云计算 IaaS 竞争基本已经结束，阿⾥云、腾讯云牢牢占据着 40% 左右
的份额，更进⼀步去看，整个 2021 年，包括阿⾥云、腾讯云和华为云都在聚焦政企⼤市
场，并已进⼊到「拼刺⼑」的关键时期，留给字节以及其他中⼩公司的市场份额还有多

少，⽬前来看还是⼀个未知数。

「What if」是《经济学⼈》杂志⽹站上的⼀个年度畅想类栏⽬，最新⼀篇的主题很有趣：
如果⼈⼯智能系统获得诺⻉尔奖怎么办？

⽂章给出了⼀个未来情节：⼀个名为 yulya 的淋巴癌诊断系统在过去 18 个⽉⾥拯救了 400
多万⼈的⽣命，从⽽终结了⾃ 2020 年新冠疫情以来最⼤的公共健康危机，但当诺奖委员会
决定将医学奖授予该系统的时候，斯德哥尔摩爆发了来⾃⼈类的抗议。

这是⼀个类似科幻⼩说的情节，合理或不合理并不在这篇⽂章的讨论范围之外，但其中有

⼏个值得思考的⻆度。

⾸先，当⼈类社会越来越依靠机器学习系统的时候，⼈机关系的变化⽅向会更微妙，⼀⽅

⾯，从业者了解机器学习的能⼒与局限性，另⼀⽅⾯，绝⼤多数公众⽆法⾯对⼀个可以媲

美⾃身智能⽔平的「⾮⽣物体」，这种复杂情感在巨⼤的认知鸿沟⾯前会变得越发不可调

和。

但就像⽂章中的⼀个细节所指，如果未来诺奖委员会的成员们都是机器学习系统使⽤者，

他们会为机器学习系统「正名」，这也意味着，随着机器学习使⽤者们掌握⼀个领域的话

语权，⼈机关系会重新改写。

其次，⼀个机器学习系统的成功，到底是机器的成功还是其背后团队的成功？从运⾏机制

上说，机器学习或深度学习本质上还是⼀个「⿊盒⼦」，没有⼈会清楚解释，当⼤量数据

交给⼀个机器学习系统之后，它会给出怎样的结果，这也引出更深层次的问题：如果机器

📈 趋势·报告

当⼀个 AI 系统获得诺⻉尔医学奖

https://finance.sina.com.cn/tech/2021-06-15/doc-ikqcfnca1212892.shtml
https://www.economist.com/what-if/2021/07/03/what-if-an-ai-wins-the-nobel-prize-for-medicine


学习系统的输出导致⼀系列问题，那么谁来承担这个责任？

这是⼀个接下来需要不断探讨的领域，世卫组织上⽉针对现阶段医疗场景中的 AI 应⽤，提
出了⼏个原则，或许可以作为⼀个指引，包括：

保证⼈的⾃主权

促进⼈类福祉、安全与公共利益

确保透明度、可解释性与可理解性

培养责任与问责机制

确保包容与公平性

促进可持续性的 AI

第三，也需要看到⼀个事实：机器学习或深度学习，不过是迈向强⼈⼯智能的⼀个⽅向，

⽽不是唯⼀途径。

这意味着，或许在未来⼗年或⼆⼗年⾥，我们可以看到其他⼈⼯智能的建造⽅法，就像

2012 年之后，机器学习/深度学习迅速占领媒体版⾯⼀样，我们也会在某个时间段看到另⼀
种「XX 学习」，它可能⽐机器学习更强⼤、更节能也更透明，从⽽成为⼜⼀个潮流。

WSJ 提出了⼀个⾮常尖锐的议题：芯⽚正在变得如此重要，但整个世界仅仅依靠⼀个位于
台湾的台积电，是不是太脆弱了？

只有⼀个台积电

https://www.who.int/news/item/28-06-2021-who-issues-first-global-report-on-ai-in-health-and-six-guiding-principles-for-its-design-and-use
https://www.wsj.com/articles/the-world-relies-on-one-chip-maker-in-taiwan-leaving-everyone-vulnerable-11624075400


⽂章很⻓，我个⼈认为上⾯这张图很重要。

以 GPT-3 为代表的超⼤规模语⾔模型正在成为新的潮流，上⽉，来⾃北京的智源⼈⼯智能
研究院发布新版超⼤规模智能模型「悟道 2.0」，这是该机构 3 ⽉份发布 1.0 版本后的新升
级，根据官⽅新闻稿，悟空 2.0 模型的参数规模达到 1.75 万亿，是 GPT-3 的 10 倍，也是
⽬前中国⾸个、全球最⼤的万亿级模型。

中国超⼤规模语⾔模型

https://finance.sina.com.cn/tech/2021-06-01/doc-ikmyaawc8800422.shtml


悟空 2.0 模型的训练数据量⾼达 4.9 TB，包括 1.3TB 中⽂⽂本数据、2.5TB 中⽂图⽂数
据、1.2TB 英⽂⽂本数据。

如此规模的参数以及庞⼤的训练数据，其在多项测试中的成绩也不错，下图是官⽅披露的

数字。

公开资料显示，北京智源⼈⼯智能研究院成⽴于 2018 年 11 ⽉，成⽴的背景是「落实『北
京智源⾏动计划』的重要举措......由北京市科委和海淀区政府于2018年11⽉推动成⽴的新
型研发机构」。

该机构设置理事会、管理团队、学术委员会等多个机构，其中理事会成员包括原微软亚太

研发集团 CTO 张宏江、百度 CTO 王海峰、⼩⽶技术委员会主席崔宝秋、原华为诺亚⽅⾈



实验室主任李航（现已加⼊字节跳动）等多位企业级⾼管，⽽学术委员会成员包括中科院

院⼠张钹、美国加州⼤学伯克利分校计算机教授 Michael Jordan 等。

从上述⼈员配置可以看出，这是有关部⻔最喜欢的「产学研」架构，⽬标也是贯通⼈⼯智

能从实验室到产业落地的⽅⽅⾯⾯。

回到悟道 2.0 超⼤规模模型的话题上，⼀如 GPT-3 ⼀样，如何将如此⼤规模的语⾔模型融
⼊到各个产业，是⼀个不亚于模型研发的难题，官⽅消息是，⽬前已经与新华社、⼩⽶、

美团等 22 家科技公司签约。更进⼀步去看，相⽐于 OpenAI 所⾯临的产业与舆论环境，悟
道 2.0 以及智源⼈⼯智能研究院⽆需担⼼资⾦问题，也不⽤关⼼语⾔模型中的偏⻅争议。

韩国也在近期披露了⾃⼰的「GPT-3」模型，韩国最⼤搜索公司 Naver 发布了⼀个名为
HyperCLOVA 的语⾔模型，拥有 2040 亿参数，采⽤韩语作为训练数据。

未来⼀段时间，不同国家、不同语⾔的超⼤规模语⾔模型的「竞赛」还在持续，这种算

⼒、数据层⾯的「⾁搏」能否带来⼈⼯智能的真正突破还⽆从知晓。

⽪尤的⼀份报告显示 AI 伦理发展的「缓慢进度」。这份报告调查了 602 位科技公司⾼管，
其调查结果包括：

68% 的受访者表示，关注公共福利的 AI 伦理不会在 2030 年前普及；
相⽐于 AI 伦理，受访者的态度显示当下 AI 的焦点是利润与社会控制；

你可以在这⾥获取这份 127 ⻚的报告。

过去⼏年，随着⼤量机器学习数据集、开源⼯具的出现，机器学习的⻔槛被⼤⼤降低，研

究者、开发者很多时候⽆需进⾏重复⼯作，直接使⽤开源社区上的⼯具即可。

从这个⻆度去看，机器学习已然成为⼀种基于信任的领域，研究者/开发者「默认」⾃⼰所
采⽤的公开数据集或开源⼯具是安全且值得信任的，这也构成⼀个威胁：如果有⼈在这些

数据集或开源⼯具中恶意注⼊带有偏⻅的数据或代码该怎么办？

你可以在这⾥查看 CSET 的这份报告，通过拆解机器学习不同流程中的威胁，提供了⼏个
解决⽅案。

欧美国家正在加⼤对 AI 领域的投资。

根据美国国防部新的预算草案，从下个财年（2022 年 10 ⽉起），五⻆⼤楼希望在 AI 领域
投资 8.74 亿美元，⽀撑该机构 600 多个 AI 相关项⽬，进⼀步增强美军的作战能⼒，这笔

AI 伦理与机器学习的信任链条

国家层⾯的 AI 投资

https://venturebeat.com/2021/06/01/naver-trained-a-gpt-3-like-korean-language-model/
https://www.pewresearch.org/internet/wp-content/uploads/sites/9/2021/06/PI_2021.06.16_Ethical-AI-Design_FINAL.pdf
https://cset.georgetown.edu/publication/poison-in-the-well/
https://www.intelligent-aerospace.com/military/article/14204691/pentagon-to-spend-874-million-on-artificial-intelligence-ai-and-machine-learning-technologies-next-year


预算⾦额要⽐今年增加 50%。

与此同时，美联社的报道指出，美国参议院通过⼀项前沿技术投资法案，这项法案的核⼼

是向美国商务部拨款 500 亿美元，旨在推动包括 AI、半导体在内的前沿技术研发，从⽽应
对来⾃中国的竞争。

北约也在上⽉成⽴⼀个科技孵化中⼼，投资 AI 在军事领域的应⽤，FT 称，该计划将组建
⼀个由各个成员国⾃愿出资的投资基⾦，通过这个基⾦，投资⼀些 AI 创业公司，⿎励他们
将 AI 技术和产品应⽤到军事领域。

https://www.pbs.org/newshour/politics/senate-passes-bill-to-boost-u-s-tech-industry-to-counter-rivals
https://www.ft.com/content/61c1945c-d153-4d58-b9c5-dffd99a6919e

